
／婦女部訪問稿／ 
 

訪問對象：曾惠美（Umaw Icyang 司馬庫斯婦女） 
訪問時間：2011 年 01 月 21 日 
訪問地點：司馬庫斯服務中心 

 
1.請問您尊姓大名？ 

曾惠美 
 
2.您原來就是司馬庫斯這個部落的人嗎？您是泰雅族人嗎？ 

原來就是司馬庫司人，是土生土長的泰雅族人，生在這裡，嫁在這裡。 
 
3.您是「共同經營」模式的發起人嗎？ 

不是共同經營的發起人，過去部落的事物都是家中的男人開會決定的，女人很少參與討

論。 
 
4.您第一次聽到「共同組織」模式時有怎樣的想法？ 

第一次聽到共同經營時有點驚訝，也不知道怎麼做。 
 
5.婦女部的工作一般是如何分配的部落的工作的？ 

婦女部一般都分餐廳、民宿和務農，不過務農是輔助性的，大部分的農事還是由部落的

男人負責。 
 
6.你們分幾組工作？如何輪休？ 

我們女生有 18 人，一般都分成三大組去工作，每組 5、6 個人，有專門的會計、出納。

而休息則採輪休制，也就是麗宿觀光客較少上山的週三、週四分兩組輪休。 
 
7.聽說你們最先開始「共同經營模式」的是餐廳，真的嗎？ 

是。 
 
8.你覺得實施共同經營模式以後，餐廳的營收怎樣？工作量怎樣？ 

餐廳營收變得比以前多，工作量較少，但現在的工作因為有時間完成的壓力，所以做事

的時候會覺得有壓力，不像以前想做就做多一點，不想做就少做一點。 
 
9.你覺得實施共同經營模式以後，你個人的時間(空閒的時間)增加了？還是減少？ 

實施共同經營模式後休息時間變多了。以前除了忙餐廳、民宿的事，忙完了還得作農事，

現在農事已經是輔助性的幫忙，而且這三種工作一次只忙一樣，工作量變少，休閒時間變多，

所以有較多的時間回家整理或編織一些泰雅族的東西。 
 
10.可否請舉例說明你擔任這件工作的趣事，或您在工作中最得意的事？ 

工作上最大的趣事是大家一起聊天互相學習煮菜的技巧，一開始你會這道菜，我會這道

菜，這幾年互相討論、觀摩學習下來，大家會的就差不多，最菜技巧大家都是部落中的一流

了。 
 
11.您對未來有什麼抱負或期許？ 

我希望我的小孩多受教育，做對部落未來有幫助的事。 
 



12.如果有機會搬到山下住，你會選擇留在部落還是離開部落？ 
應該是沒有機會搬到山下住，所以沒想過這個問題，還是會留在山上，畢竟土生土長在

這裡，從來沒離開過。 
 
13.聽說部落婦女懷孕生男、生女貓頭鷹會以叫聲告知？ 

對，很準喔！不過自己聽不到，大部分是別人聽到的。 
 
14.餐廳的工作除了給遊客吃以外，要不要煮給部落的人吃？ 

一般部落的人中餐是一起到餐廳吃的，晚餐則不一定，看那天晚上有沒有排工作，沒有

的話就回家吃，所以通常週一到週五在家裡吃，週到就到雅竹餐廳用餐；至於小孩因為上學

的關係，所以早餐、午餐都在部落用餐，晚餐則和家人一樣，大部分回家吃。 
 
15.除了你剛剛提的餐聽、民宿和農事外，活動慶典的表演活動算不算是你們的工作？誰指導

你們的？什麼時間練習？ 
一般歌唱的話就平常較會的聚會活動我們就會吟唱詩歌，所以不需特別練習，舞蹈的話，

我們就會利用有空的時間，大家一起練習，也沒有什麼人教我們，或是特別去學，就是大家

一起想動作，一起編舞。 


